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“运动员学生”常有，“学生运动员”不常有“运动员学生”常有，“学生运动员”不常有

刘颖余

优秀运动员被保送上大学，早就不算

新鲜事了，但樊振东去上海交大读书，还是

被顶上了热搜。

君不见，热搜评论区变成了大型 P 图

现场——背着书包、吃着鸡蛋灌饼的樊振

东昂首迈进交大校园。原来，樊振东是鸡

蛋灌饼的忠实粉丝，而上海交大的鸡蛋灌

饼是出了名的好吃。

也不乏替樊振东操心的：“作业谁做？”

“这学校不好毕业，姚明好像读了7年”……

虽然是调侃，但看得出网友依然是善意

的。和樊振东相比，同一时间被公示的另一

些运动员似乎就没有那么幸运了。

在日前由国家体育总局科教司公布的

这份 873 人保送名单中，足球运动员人数最

多，共有 145 人，其中男足运动员 87 名、女足

运动员 58名。

优秀女足选手被保送，网友没意见，但

男足被保送这么多人，有些网友就不淡定

了，评论区里各种说法都有。

其实，这是有点“冤枉”男足运动员了。

按照教育部、国家体育总局等六部委出台的

《关于进一步做好退役运动员就业安置工作

的意见》，足球、篮球、排球项目运动员在运

动成绩认定方面，只要被授予“运动健将”称

号，即具备保送资格。

而取得“运动健将”称号，途径有很多，

包括中超、足协杯、中甲、中乙联赛取得相应

名次，都可以获得相关资格。故此，数量众

多的新老国脚成为大学生，符合规定。

要我看，包括奥运冠军在内的优秀运动

员，被保送上大学，只要符合相应规定，就无

可厚非。

从运动员角度讲，这解决了退役选手的

后顾之忧，让他们可安心投入训练比赛，更好

地为国争光；从高校角度，则释放了教育的多

元评价价值观——数学好、物理好是人才，音

乐好、体育好也是人才。

优秀运动员被保送上大学，作为高校自

主招生的一种方式，也能带动全社会对体育

教育的重视，非但不是挤占教育资源，反而有

利于教育资源的配置和教育质量的提高。

当然，高校在“宽进”的同时，还要做好

“严出”。不能因为“运动员学生”身份特殊，就

降低对他们的学业要求，要把好培养关、毕业

关、人才质量关。而“运动员学生”们也一定要

珍惜来之不易的学习机会，千万不要再出现

“自己都不知道该读几年级”那样的尴尬了。

对于中国的体教融合而言，其实最理想

的状态是：“运动员学生”固然可以有，“学生

运动员”则更需要，甚至必须有。

“运动员学生”和“学生运动员”，变化的

似乎只是词序，但意义大不同。“运动员学生”

的身份首先是运动员，大学生身份更像是锦

上添花；“学生运动员”的身份首先是学生，运

动员只是其特长的一个延伸。从体育教育的

角度看，后者或许更能体现体育的教育功

能和价值。

这些年，中国优秀的“运动员学生”常

有，而名头响亮的“学生运动员”却不多。

去年东京奥运会上，苏炳添成为“全国跑

得最快的副教授”（苏炳添系暨南大学

2017 届国际经济与贸易专业硕士，后任该

校体育学院副教授）一度刷屏，上海交通

大学也曾在微博上接连祝贺校友汪顺、陈

梦、孙颖莎、许昕、马龙夺金。

听起来都挺美，但要说这些奥运冠军

和奖牌选手是相关大学培养的，还是有点

不那么理直气壮。究其实，他们还是“运

动员学生”，而不是“学生运动员”。

我国竞技体育有其自身特点，这些年

更注重举国体制、独立管理；而学校体育

属于国民教育体系，以提升学生体质为导

向，二者的目标、导向、考核、要素配置都

存在差异，这是导致“学生运动员”常有，

“运动员学生”不常有的主要原因。

但从发展看，体教融合就是要消除竞

技体育、学校体育两个系统之间的壁垒和

障碍，促进体育要素的流动与配置，服务

更多元的体育目标。

名气最大的“运动员学生”姚明曾说

过：“未来中国高水平运动员多数会出自校

园，这不是大家认同不认同的问题，而是客

观发展的规律。”但愿他的预言尽快实现。

“运动员学生”的身份首先是
运动员，大学生身份更像是锦上
添花；“学生运动员”的身份首先
是学生，运动员只是其特长的一
个延伸。从体育教育的角度看，
后者或许更能体现体育的教育功
能和价值。
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本报记者 李元浩

日前，中国足协正式发布通知，2022 赛

季中超、中甲联赛国内转会注册首个窗口期

结束的时间，由原定的 4 月 15 日延期至 29
日；中乙联赛国内转会期结束时间由 4 月 29
日延至 5月 6日。

这已不是新赛季联赛首次推迟开赛时

间。从最初拟定的 4月初一再延迟到 5月（目

前来看 5月能否开赛尚未可知），从设想的恢

复主客场制到大概率沿用近两个赛季的赛会

制，再加上球队退出、欠薪频发等不利因素，

新赛季的中国足球职业联赛存在着太多变数

与未知。

在男足国字号球队持续萎靡的背景下，

一个稳定健康的国内足球职业联赛，是中国

足球止乱企稳的基础。

但外界的期待与现实总是背道而驰——

随着“金元足球”泡沫的破灭，国内足球职业

联赛在近两个赛季遭遇到前所未有的困境和

挑战。

“最冷”转会不期而至

与内援转会时间延长不同，新赛季中超

等国内联赛的外援转会窗已在北京时间 4月

15 日关闭。综观新赛季的中超外援转会市

场，用“最冷”来形容恰如其分。

在“金元足球”大行其道的年代，中超联

赛以频频出现“天价”外援令国际足坛侧目。

例如 2017 赛季从英超豪门切尔西加盟上海

海港（当时的上港）的巴西外援奥斯卡，其

6000 万欧元的转会费，即便放在当下的世界

足坛也是令人咋舌的高价。

然而，经历了多个赛季疯狂投入的中超

联赛，在近两个赛季一再品尝到了提前透支、

入不敷出的恶果。

据统计，中超联赛冬季转会窗的外援投

入已连续 4 年下降，从 2019 年的 1.9 亿欧元，

跌 至 今 年 的 不 足 1200 万 欧 元 ，跌 幅 达 到

93.8%。

随着联赛外援转会期的结束，新赛季中

超 16队最终只引进了 23名外援，新外援人数

为近年最少。广州队、广州城、河北队、上海

申花、河南嵩山龙门、沧州雄狮、重庆两江竞

技、武汉长江等 8支球队未引进新外援。

相对于外援转会市场的波澜不惊，新赛

季中超等职业联赛的内援市场更是惨淡。据

悉，上赛季中超内援市场转会费总额超过了

6000 万元人民币，其中不乏河南嵩山龙门签

下的迪力·穆拉提、深圳队引进的元敏诚等身

价上千万元人民币的本土球员。

到了本赛季，即便中国足协在新赛季转

会政策中出台了国内球员转入无名额限制的

新规，但大部分俱乐部经营困难的现状，还是

令内援转会极为冷清。

到记者截稿时，18 家中超俱乐部仅引入

了 24名本土球员，其中绝大多数都是以自由

转会或者零转会费形式成行。

有俱乐部人士在接受采访时表示，虽然

足协延长了内援转会时间，但各俱乐部在巨

大的薪资压力下，很难再拿出钱去引进高身

价的国内球员，“即便是打‘全华班’阵容，也

会更多考虑自由球员或是俱乐部自己培养的

年轻人”。

顽疾不除难谈发展

曾培养了大批知名球员的青岛队，在日

前宣布将退出新赛季中甲联赛。此前，因大

幅欠薪而未能获得新赛季中甲联赛准入资格

的贵州队，已经确认解散。而中乙联赛的四

川民足和厦门鹭岛也先后选择了退出。

近几个赛季，“退出”成为国内足球职业

联赛难以承受之重。据统计，2020 赛季，有

多达 16 家俱乐部离开中国职业足球舞台；

2021 赛季，又有包括新科中超冠军江苏苏宁

在内的 6家俱乐部宣布退出职业联赛。本赛

季联赛尚未揭幕，即便是没有退出的球队，大

部分也存在欠薪问题，生存现状异常严峻。

此前担任中乙四川民足（已确定退出）主

帅的前国脚曹添堡，在接受媒体采访时坦言，

自己所在的四川民足总体欠薪近 400 万元，

“我很多时候都没法去要求球员。球员心里

也会想，工资都拿不到，怎么养家糊口，怎么

全力以赴啊”。

稳定机制亟待建立

现阶段中超、中甲等国内职业足球俱乐

部大面积遭遇经营和欠薪困境，与此前长期

不计成本的高额投入，以及虚弱的联赛经营

现状密切相关。但不容忽视的一个问题是，

当中国足协在制定和推出联赛限薪方案，尤

其是着力去除“金元足球”泡沫时，有没有为

可能会（实际上已经出现并成为严重问题）出

现的俱乐部经营和联赛运营困境准备预案。

打破固有模式和简单的“一禁了之”，看

似干脆利落，但对于在职业化改革初期就遗

留了很多深层次问题的中国足球联赛而言，

着实效果有限，甚至还会适得其反。

有业内人士认为，中国足球职业联赛的

进一步深化改革，需要的不是运动式的轰轰

烈烈，而是要尽快研究和制定出一整套健康

稳定的长效发展机制。让职业联赛重回正

轨，让足球改革方案真正得到贯彻落实，是所

有中国足球人的当务之急。

中国足协在 4月初发布了俱乐部欠薪解

决方案及相关处罚办法，对于困扰中超、中甲

等职业足球俱乐部多时的欠薪顽疾，算是给

出了一定的解决方案。但要想真正解决欠薪

等联赛沉疴，单靠一纸规定恐怕很难完全奏

效。即便是近两个赛季很多中超球队争取相

关部门支持、着力推进的俱乐部股权改革，事

实证明也很难彻底改变国内职业足球联赛所

面临的困境。

对此，很多业内人士在接受采访时认为，

尽快构建齐备的俱乐部经营体系，真正理顺

国内足球市场，打通以联赛为引领的足球相

关产业盈利通道，或许是中国足球职业联赛

苦寻前路的黎明曙光。

中国足球职业联赛苦寻前路

本报记者 刘兵

从 4 月 16 日开始，新一届中国女排正式

展开在福建漳州为期近 40 天的集训。与此

同时，新任主帅蔡斌也组建了全新的复合型

教练团队，将在漳州进行更细化更富针对性

的训练。

新一届中国女排由 20名运动员组成，是

从前期北仑集训的 60 余名运动员中选拔而

来。其中包括袁心玥、丁霞、龚翔宇、李盈莹、

王媛媛等一众名将以及吴梦洁、王艺竹等新

秀。因为伤病及其他原因，朱婷、张常宁等球

员不在其列。

中国女排新帅蔡斌表示，这份名单是

综合评估的结果，既考虑了今年的比赛任

务，也着眼于整个巴黎奥运周期的备战。“这

是一个老中青相结合的选择。我们在年轻

球员中选择比较有发展潜力的，在中生代球

员中挑选有实战经验和提升空间的，同时

也需要经验丰富一些的老队员起传帮带的

作用。”

具体来看，新女排主攻球员中，除了李盈

莹之外，其余选手的国际比赛经验都比较欠

缺。吴梦洁、王艺竹、王逸凡等年轻球员被蔡

斌寄予厚望。副攻线人员基本是东京奥运周

期的老面孔，袁心玥、王媛媛、郑益昕、杨涵玉

和高意等球员都在其列。在二传位置上，丁

霞、刁琳宇和蔡雅倩今年分别 31岁、27岁、23
岁，形成“老中青”搭配。

对于中国女排来说，今年有三大国际赛

事需要征战，即 5月底揭幕的世界女排联赛，

9 月的杭州亚运会，以及 9 月底 10 月初的女

排世锦赛。

为此，蔡斌为巴黎奥运周期的中国女排

确立了 3个目标，即在杭州亚运会上夺冠，在

今年的世锦赛中争创佳绩，以及在两年后的

巴黎奥运会打好“翻身仗”。

对于蔡斌和中国女排姑娘而言，世界女

排联赛是他们所要面对的第一次考验。根据

国际排联的改革措施，世界女排联赛的积分

将与巴黎奥运会参赛资格挂钩，因此这场“首

考”更显重要。

依据国际排联更新的 2022 年世界女排

联赛赛程，联赛将在 5 月 31 日至 7 月 17 日举

行。其中，分站赛将于 5 月 31 日至 7 月 3 日

之间进行。中国女排将分别参加土耳其安

卡拉站、菲律宾帕赛站和保加利亚索菲亚站

的比赛。

目前，世界女排主要强队均进入到巴黎

奥运会周期更新换代时期，这也是蔡斌观察

对手变化的重要机会。

在第一站比赛中，中国女排将与欧洲劲

旅意大利队、荷兰队过招。在菲律宾站，中国

队将遭遇东京奥运冠军美国女排。第三站，

中国队将对阵劲旅巴西队。巴西队是今年世

锦赛中国队所在半区的最强对手，这场较量

对世锦赛练兵颇具价值。

蔡斌在接受采访时表示，在世界女排联

赛中，中国女排会有的放矢地给更多队员出

场机会，随后形成相对稳定的主力阵容，从而

把技战术打法确定下来。

经历了换帅和阵容更迭后，如今的中国

女排在新奥运周期可谓挑战重重，要想完成

蔡斌提出的三大目标并非易事。

在去年的东京奥运会上铩羽而归后，中

国女排至今未走出低谷。近半年来，中国女

排进入“大换血”时期。随着颜妮、林莉和刘

晓彤等老将先后宣布退役，新人能否顶住压

力，如何在短时间形成有效的技战术打法，都

是蔡斌需要解决的难题。

此外，因为今年亚运会和世锦赛的举办

时间非常接近，且世锦赛关系到巴黎奥运会

的签位，中国女排要想在间隔很近的情况下

打好两项比赛，无疑担子不轻。

20人集训名单出炉，年内三大国际赛事

新一届女排漳州“起航”

开赛数度延期 多支球队退出 欠薪难题待解

整 合

春日里的多彩体育活动
春日里，万物生机勃勃。各地学校开展丰富多彩的体育活动，让学生们加强锻炼、提高身

体素质。
上图：4月18日，河北省邢台市南园路小学学生在练习蹦床。 新华社发（张驰 摄）

下图：4月18日，湖南省常宁市源江学校学生在操场上练习舞龙（无人机照片）。
新华社发（周秀鱼春 摄）

回勇
2022 年世界羽联巡回赛韩国大师赛日前落下帷幕，国羽

以两个冠军和 3 个亚军的成绩结束本站大师赛，东道主韩国

队拿到 3项冠军。其中，王懿律/黄东萍直落两局击败队友欧

烜屹/黄雅琼，赢得混双冠军。何冰娇 2 比 1 战胜队友陈雨菲

问鼎女单冠军，斩获本赛季第二冠。

点评：“韩国大师赛中国球员大放异彩”，世界羽联官网如

此评价中国队本站比赛的表现。与上一站韩国公开赛中国队

仅翁泓阳一人闯进男单决赛相比，此次韩国大师赛国羽众将

状态回勇，混双项目还拿到巴黎奥运周期首个巡回赛冠军。

经历了新老交替的国羽正在比赛中逐步磨砺实力。接下来，4

月底的亚锦赛和 5 月中旬的汤尤杯，将是对新一届国羽的重

要考验。

连胜
本赛季中国女足超级联赛日前结束第 4 轮较量，三连胜

的武汉车谷江大以 4 比 0 击败河南建业女足，积 12 分继续领

跑积分榜。球队外援前锋塔比莎也以 5球登顶射手榜。本赛

季女超联赛共有 10 支球队参加，将进行双循环 18 轮共计 90
场比赛。

点评：虽然阵中头号球星王霜因伤缺阵，但本赛季引进

了王晓雪等 4 名国脚级强援的武汉女足，依然是女超赛场上

最具实力的球队之一，力争女超三连冠是他们本赛季的最大

目标。但正如王霜和中国女足队长王珊珊所言，中国女足需

要社会各界持续的关注和支持，而不是参加大赛才有热度。

多关注女超联赛，多关注女足队员，就是对中国女足的最大

支持。

领先
北京时间 4 月 18 日，ATP 官网公布了最新一期的世界排

名。德约科维奇尽管在蒙特卡洛大师赛一战出局，不过仍以

8340分，领先梅德韦杰夫 110分占据头名位置，这也是德约在

男单世界第一宝座上的第 366周。梅德韦杰夫、兹维列夫、纳

达尔分列二至四位。

点评：今年 2月底，俄罗斯名将梅德韦杰夫曾短暂登顶世

界第一，打破自 2004 年以来德约、纳达尔、费德勒和穆雷这

“四巨头”对世界第一长达 18年的垄断。但好景不长，随着德

约状态回升，梅德韦杰夫又在 3月的几项大赛中早早出局，德

约于 3 月底重返世界第一。可以预见，德约、梅德韦杰夫、兹

维列夫、纳达尔等网坛名将，围绕男子网坛世界第一的竞争将

会愈发激烈。

争冠
根据 CBA 联盟官方公告，本赛季 CBA 总决赛将于 4 月

20日揭幕。半决赛强势淘汰广东队的辽宁队，将与击败上海

队的浙江广厦争夺冠军。根据本赛季 CBA 联赛竞赛规程，

总决赛将采用 7 局 4 胜制。这两支球队曾于 2017-2018 赛季

在总决赛进行过对话，当时辽宁队击败广厦获得首个 CBA
总冠军。

点评：当第 10次晋级 CBA 总决赛的辽宁队，面对队史第

二次闯进总决赛的广厦，胜负的天平似乎在向辽宁队倾

斜。但竞技场上没有绝对。能够淘汰众多强手一路晋级总

决赛，广厦的实力不容小觑。一方是兵强马壮的辽宁队，一

方是失去球队核心胡金秋的广厦队，总决赛谁能笑到最后

值得关注。 （巴人 辑）

近日，在坚持疫情防控常态化措施基础上，为保证学
生身心健康成长，贵州省务川县第二高级中学党支部开
展了丰富多彩的“党建+体艺发展”主题活动，让师生在
学习工作之余放松身心，强身健体。图为师生们正在进
行体育拓展活动。 （邹启华 摄）

放松身心，强身健体

朱婷手腕手术后康复良好
据新华社北京4月19日电（记者卢星吉 王镜宇）中

国女排名将朱婷于北京时间 19 日凌晨在社交媒体上更

新了自己在现场观看巴塞罗那网球公开赛的照片，可见

她受伤一侧手腕只戴了简单的弹力护腕。

照片中，戴着弹力护腕的朱婷表情轻松。她不仅在

看台前排观看了比赛，还与挪威网球名将鲁德合影。

4 月 6 日，朱婷同样以在社交媒体上发布图文的方

式，宣布自己已进行手腕手术，正在康复治疗。她当时的

配文提到：“手术-石膏板-大护具-小护具。专注康复，

感受进步。”

由于手腕伤势，朱婷并未进入近日公布的新一期中

国女排集训名单。

广州、山东泰山双双负于日本球队
据新华社曼谷4月19日电（记者林昊 朱炜）广州队

和山东泰山队 18 日在 2022 年亚冠联赛小组赛次轮分别

迎战日本的川崎前锋队和浦和红钻队，各自以 0:8 和 0:5
的大比分失利。

广州队在 I组的比赛中迎战上赛季 J联赛冠军川崎

前锋队。广州队主教练潘勇赫赛后表示，球队在防守上

暴露出很大问题，包括上场吃到红牌的中后卫关浩津无

法出场导致球队被迫变阵，但与第一场比赛相比队员显

得放开了一些。

在 F 组，山东泰山队迎战上赛季日本天皇杯冠军浦

和红钻队。山东队主教练于远伟赛后表示，希望队员能

够在已经结束的两场比赛中收获经验，在后面的比赛表

现得越来越好。


